

# LUZ ASTRAL

QUINCENARIO TEOSOFICO

NO HAI RELIJION MAS ELEVADA QUE LA VERDAD

«SATYAT NASTI PARO DHARMAH»

Año XVI

Casablanca, 2.ª Quincena de Agosto de 1908

Núm. 551

## LUZ ASTRAL

QUINCENARIO TEOSOFICO

Casablanca, (Prov. de Valparaíso)  
CHILE

DIRECTOR:

VALENTIN CANGAS.

Suscripción anual \$ 2.00  
Número suelto 0.10

## Los senderos hacia la Teosofía

Como jamás procede por saltos la Naturaleza, sino por los grados insensibles que a toda evolución caracterizan, nunca se llega a las verdades teosóficas sin que precedan largos años i aun vidas de preparación.

Los grandes caminos que en Occidente suelen conducirnos hasta los umbrales de la Religión-Sabiduría son: el cristianismo, el materialismo científico, el espiritismo i el arte; siendo lo más frecuente el que no se llegue a la Teosofía sin recorrer más o menos todos ellos, con lo cual, dicho sea de paso, aprendemos la alta lección de tolerancia de no despreciarlos, por deficientes que ya nos parezcan desde la altura de las verdades teosóficas, ya que ellos nos sirvieron antes de andamiaje indispensable que puede servir también a los que nos siguen en el camino.

La organización de la enseñanza en Europa i América nos da las primeras nociones científicas mezcladas con doctrinas religiosas que, aunque de distintas confesiones, coinciden en lo fundamental, o sea en las doctrinas del evangelio, más o menos envueltas en broza eclesiástica, cuyo papel no es otro que el de ayudar a fijar la mente con el culto externo i excitar la fantasía. Las hermosas e inestudiadas enseñanzas de Cristo son para Occidente lo que las del gran Gautama Buddha son para casi toda el Asia, i es de admirar cuán sabiamente proceden con ello las leyes de la evolución, porque no existe código de moral más pura que la encerrada en las verdades que aportaron al mundo esos dos sublimes reformadores, verdaderos Hijos de Dios i Hermanos Mayores de la Raza.

Tales enseñanzas acerca de la existencia de Dios, la persistencia del Ego después de la muerte i el deber en que nos hallamos de practicar las virtudes, aunque tal práctica nos acarree dolores, privaciones i molestias, son entendidas de muy diversa manera según la mentalidad i espiritualidad del niño que las aprende, i ello nos da la clave para predecir las posibilidades futuras de éste en lo que a la Teosofía se refiere.

Unos aprenden apenas „la letra que mata“ i constituyen los futuros escepticos, los seguros egoístas de que está llena la época presente; aquellos que tendrán poco o nada en cuenta tales enseñanzas en sus relaciones con sus semejantes, a los que explotarán, perjudicarán i tratarán en suma según aquella triste sentencia de „homo, hominis lupus“, sentencia que hoy se quiere coonestar científicamente con esos conceptos de selección natural i lucha por la vida, cosas que espresan quizás dolorosas realidades de mal i de imperfección, pero jamás verdades completas i de trascendencia tal que deba la vida rejirse sólo por ellas.

Otros, por cierta intuición secreta, segura prenda de vidas anteriores fecundas, ven, tras la letra que mata, el espíritu que vivifica. Caracterízase siempre por la sinceridad i firmeza de sus creencias religiosas, con tendencias bien definidas hacia el esotericismo en ellas; por esfuerzos bien claros hacia la vida evangélica, siquier caigan tan frecuentemente como en la primera edad caen los niños. A veces sienten una intolerancia hija de la convicción, pero dulcificada al momento con la santa doctrina que les manda amar al prójimo como se ama uno mismo, doctrina que despierta no sabe bien qué clase de emociones en su pecho, a la vista de todo dolor i todo abandono.

Entre las dos clases de creyentes media una gamma infinita de convicciones i modos de obrar, desde aquel cuya psiquis embrionaria va por el egoísmo hasta el crimen i roba o mata violentamente, o, lo que es peor, mata o roba con las intenciones, o aquel que toma a la religión como una máscara de fácil impunidad hipócrita, hasta las criaturas anjélicas que quisieran hacer de la Tierra un paraíso.

Esta última clase es el verdadero plantel de los místicos, i en ella se cifran ubérrimas esperanzas, porque, como nos enseña la obra „Yoga“ de A. Besant, de las tres sendas posibles para la futura evolución del hombre la más asquible i menos peligrosa es la senda de la devoción, o sea el amor a Dios i a la Humanidad, por encima de nuestras limitaciones egoístas, que ocultan a nuestros ojos la Suprema Realidad de Lo Uno; senda que, no obstante ser la más fácil, está erizada de dificultades, como nos lo demuestran las vidas de los hombres santos que en todas las religiones la siguieron.

Pero el esquema evolucionario es triple: no consiste sólo en desarrollar el sentimiento, sino que hai que desarrollar juntamente con él la mente i la voluntad, siquier la unidad esencial del hombre, por encima de sus vehículos, haga que las tres facultades se ayuden en su evolución como partes conjuntas de un mismo todo. También esta necesidad, o por mejor decir, esta lei, se cumple en nuestra vida colectiva.

Las primeras enseñanzas científicas, en efecto, comienzan a desarrollar nuestra mente con el espectáculo presente, pretérito i futuro del mundo que nos rodea. Así aprendemos los principios de la numeración, base de las matemáticas, quienes a su vez nos educan en lo abstracto i lo simbólico, por encima de las imperfecciones cualitativas testimoniadas por los sentidos; trascendiendo también estos mismos testimonios, aprendemos el lugar que la Tierra ocupa en el Universo; los demás astros que a éste integran; la disposición de continentes, mares, etc., con los que, dando un paso más, aprendemos la Historia, esa gran iniciadora, espejo del pasado i suma de hechos de donde podemos inducir las leyes que rijen la aparición de lo futuro. Las otras ciencias de la naturaleza nos inician en más i más secretos, hasta llegar a la Filosofía que nos permite formar con todos ellos un ramillete tanto mayor, más fragante e inmarcescible, cuanto a mayor altura nos elevemos en la consideración de la lei o del número, por encima del infinito casuismo de unos fenómenos que son abajo lo mismo que arriba, según la sentencia hermética.

La generalidad de los mortales suele detenerse antes de llegar aquí, cual niños inocentes que se distraen por las florecillas del camino, sin preocuparse gran cosa de seguir en demanda de un destino ulterior, velado por las brumas de la lontananza. Así, prendándose uno de la in-

mensidad de la Tierra, se decide a recorrerla en viajes comerciales, en exploraciones heroicas o en demanda de descubrimientos científicos que enriquezcan los caudales de nuestro saber; otro sonda con la mirada telescópica i el brazo matemático los misterios del piélagos celeste; el de más allá sorprende las palpitaciones de la Fuerza en los íntimos secretos de la físico-química, etc., etc., i es tan amplísima, tan seductora i admirable esta senda preliminar que, mientras los espíritus más mezquinos sólo dan unos cuantos pasos por ella en aras de un mero interés egoísta—i de aquí la relativa paradoja de las profesiones-comercio, maridaje curioso, poco evitable, del sacerdocio científico con el lucro—los espíritus realmente superiores, místicos incipientes a su modo, se enamoran en tal guisa del hada de la ciencia que por ella llegan heroicos hasta a sacrificar jenerosamente sus vidas.

M. ROSO DE LUNA.

(Continuará)

## LA TEOSOFÍA PRACTICADA DIARIAMENTE

POR

Constance Wachtmeister

Prefacio

Los preceptos de que se compone este librito no han sido reunidos, en su origen, con el objeto de publicarlos, i por consiguiente, pueden parecer un poco desordenados.

Publicándolos ahora, esperamos que otros tengan la idea de hacer extractos diarios de los libros que lean, con el fin de conservar su recuerdo, i de aumentar, además, el valor práctico de sus lecturas. Obrando así, concentrará el lector en algunas páginas lo que juzgue la esencia del libro. Igualmente, será para él excelente cosa releer semejante libro de recuerdos, i comparar sus nuevas impresiones i simpatías con las de tiempos pasados; observando así cuánto i de qué modo ha progresado.

Podemos, asimismo, sugerir la idea de leer cada mañana una serie de preceptos, tratar de practicarlos durante el día, i meditar sobre ellos en los momentos de descanso.

CONSTANCE WACHTMEISTER

DOMINGO

Levántate temprano, inmediatamente después de despertar; en lugar de reposar perezosamente, medio despierto i medio soñoliento.

En seguida, ruega sinceramente a fin de que la humanidad sea rejuvenecida espiritualmente; para que aquellos que luchan en el sendero de la Verdad sean estimulados por tus ruegos, i trabajen más seriamente i con más éxito; ruega para ser fortalecido i preservado de la seducción de los sentidos.

Representate a tu MAESTRO, tal como está absorto en el Samadhi (1); imagínatelo fielmente; piensa en él con respeto, i, ruega a fin de que todas las faltas cometidas i el bien no realizado te sean perdonados. El hacerlo purificará tu corazón, facilitará mucho la concentración de tus pensamientos, i, aún, tendrá otros resultados.

Medita en los defectos de tu carácter; ESTIMA EN LO QUE VALEN TANTO SUS INCONVE-

NIENTES COMO LOS PLACERES TRANSITORIOS QUE EN ELLOS ENCUENTRAS, i, toma con firmeza la resolución de hacer lo posible para no volver a reincidir. Este análisis de tí mismo i tu comparación ante el tribunal de tu conciencia avanzará tu progreso espiritual en un grado inapreciable.

Mientras te bañas, ejercita durante ese tiempo tu voluntad en rechazar tus impurezas morales, como arrojas las de tu cuerpo.

En tus relaciones con los demás observa las reglas siguientes:

1.º Nunca hagas cosa alguna a la que tu deber no te obliga, porque es una cosa inútil. Antes de hacer cualquier cosa pregúntate si tu deber es ése.

2.º Jamás digas una palabra inútil; piensa en la consecuencia de tus palabras antes de pronunciarlas. No te dejes arrastrar, en ningún caso, a violar tus principios, cualquiera que sea la sociedad en que te encuentres.

3.º Nunca permitas que un pensamiento inútil ocupe tu espíritu. Esto más fácil es decirlo que hacerlo: tú no puedes desde luego producir el vacío en tu espíritu. También procura prevenir, en sus comienzos, los pensamientos ociosos o malos, ejercitándote en el análisis de tus faltas, o, absorbiéndote en la contemplación de los SERES perfectos.

4.º Durante las comidas, dedícate a decir bien, a fin de construirte un cuerpo en armonía con tus aspiraciones espirituales i a no crear en tí malas pasiones ni malos pensamientos. No comas sino cuando tengas hambre i no bebas sino cuando tengas sed; nunca en el caso contrario. Si algún plato te seduce, no te permitas repetirlo únicamente con el fin de complacer tu deseo. Acuérdate que el goce que proviene de ese deseo no existía algunos segundos antes i que desaparecerá algunos segundos más tarde, porque es un placer transitorio, pronto a cambiarse en dolor si abusas de él. Acuérdate que tu paladar sólo goza de ello, i, que, si te dejas seducir por este placer i encuentras alguna dificultad en procurártelo, harás cualquier baja para obtenerlo. Acuérdate que el concentrar tus deseos en una cosa transitoria es pura locura, cuando otro objetivo puede ofrecerte una alegría eterna. Acuérdate que TU no eres ni el cuerpo ni los sentidos, i que, por consiguiente, los goces i las penas experimentados por estos inferiores en realidad no pueden afectarte. Emplea el mismo razonamiento al frente de cualquier otra tentación, i, aunque sucumbas a menudo, puedes estar seguro de obtener un éxito real.

NO LEAS MUCHO. Si te abstrae en una lectura durante diez minutos, medita en seguida durante varias horas.

Toma la costumbre de la soledad: procura encontrarte a solas con tus reflexiones. Acostúmbrate al pensamiento de que, fuera de tí mismo, nadie puede socorrerte; i, deslízate gradualmente de todas las cosas (2).

Antes de volver a dormirte, ruega así como lo has hecho en la mañana. Pasa revista a tus acciones del día; busca en qué has faltado, para tomar la resolución firme de no volver a caer más al día siguiente (3).

(1) SAMADHI; estado de meditación extática. (Traducción francesa.)

(2) Este precepto puede dar lugar a una mala interpretación. El desligamiento de las afecciones exclusivas debe llegar a su hora i gradualmente (así como está indicado) a medida que el amor crece i se universaliza. Este desligamiento buscado por un alma insuficientemente

desarrollada, conduciría naturalmente al egoísmo. Pues, como lo dice Annie Besant, „por impuras i groseras que sean las afecciones, ofrecen posibilidades de evolución moral de que los corazones fríos i egoístas se ven privados. Más fácil es purificar el amor que crearlo.“ (Traduc. franc.)

(3) Theosophist.

(Continuará)

## CRONOLOGIA

(Continuación)

De todos los Yugas, el que más interés merece por nuestra parte, es el Kali-Yuga, por ser la edad presente. Empezó 3,102 años antes de Cristo, en el momento de morir Krishna, i el primer ciclo de 5,000 años está próximo a concluir entre los años 1897-98 (1). El Yuga se compone de cinco períodos, de los cuales el Id-watsara es el período védico que se toma como base para el cálculo de los grandes ciclos.

En los datos cronológicos espuestos por Mr. Rama Prasad, se dice que

12,000 Chaturyugis = 1 Deva yuga.  
2,000 Deva Yugas = 1 día i 1 noche de Brahma.  
365 Días i noches de Brahma = 1 año de Brahma.  
71 Deva Yugas = 1 Manwantara.  
12,000 años de Brahma = 1 Chaturyugi de Brahma.  
200 yugas de Brahma = 1 día i 1 noche de Parabrahma.

Según este escritor, hai siete clases de yugas que espongo a continuación, con los valores correspondientes en años Devas i años mortales.

Satia yuga = 4,800 = 1,728,000  
Treta „ = 3,600 = 1,296,000  
Dwapara „ = 2,400 = 864,000  
Kali „ = 1,200 = 432,000  
Chaturyugi = 12,000 = 4,320,000  
Deva yuga = 144,000,000 = 51,840,000,000

Yuga de Brahma = 24 horas de Parabrahma, no siendo suficientes estos datos para calcular el valor de este último, pues pueden atribuírsele los siguientes:

1 Yuga de Brahma = 1/4 Chaturyugi de Brahma = 52,560,000 millones = 104,889,600 billones.

o  
1 Yuga de Brahma = 1/10 Chaturyugi de Brahma = 20,924,000 millones = 3,784,320,000 millones

este último sería el equivalente al que yo llamaría Kuli-Yuga de Brahma.

Al término Mahayuga, gran yuga, como antes se ha visto, se le atribuye el valor de 12,000 años Devas, o 4,320,000 años mortales; pero también sirve para espresar el valor de cuatro Chaturyugis o sea

4 x 12,000 = 48,000 años Devas, o de otro modo:

4 x 4,320,000 = 17,280,000 años mortales.

En jeneral, debe entenderse por Mahayuga el total de una serie de yugas menores.

El Kalpa es la unidad que, a mi juicio, corresponde estudiar después

(1) Este artículo fué escrito en España en 1895. (N. de la D.)

Santiago

del Yuga; pues ya se ha visto que el Kalpa es un período que comprende varios Yugas, generalmente cuatro, i que se le suele atribuir el valor del Mahayuga (12,000 años deva); sin embargo, parece más bien indicar un ciclo o período de tiempo en su acepción genérica.

Un Kalpa representa también un «día» i una «noche» de Brahma, o sea 4,320,000,000 años.

Hai varias clases de Kalpas; los principales son: el Brahmakalpa = 1 día de Brahma = 14 Manvantaras = 1,000 Mahayugas = 4,320,000,000 años.

Mahakalpa = 100 años de Brahma = 1 siglo de Brahma = 311,040,000,000 años mortales.

El Mahakalpa se divide en dos porciones iguales, llamándose la primera para, i la segunda apara.

El Kalpa actual es el Varada, i el anterior a éste fué el Padma o Lotus. Respecto al Mahakalpa, i según el catecismo Visishtadwaita, el año 1888 pertenecía al apara, i era el año 155,570,000,000,000 + 51 del Mahakalpa actual. Según la misma obra ahora citada, nos hallamos en el Mahayuga 28, i el año 1888 era el 4988 del Kali-Yuga.

Los términos para i apara que sirven para espresar medio Mahakalpa o .50 años de Brahma, aparecen escritos en la literatura teosófica en esta forma: Parahá i Aparahá.

El Padma Kalpa, según H. P. B., es igual a un año de Brahma.

Hai otro Kalpa que es el Bhadrakalpa, i cuyo valor es igual a 236,000,000 años. También se llama un Kalpa menor a un Samvarta, o sea un período de creación, después del cual ocurre una aniquilación parcial del mundo.

La condición más importante que se tiene en cuenta en el Ocultismo para fijar la duración de ciertos períodos, es la actividad o reposo en que se encuentran en ciertos ciclos diversas i determinadas fuerzas naturales. Según estos intervalos de actividad, energía, manifestación, creación, etcétera; o reposo, pasividad, aniquilación, destrucción, etc., afectan a uno u otro plano; o según la duración de este período, o su totalidad o parcialidad, así se denominan.

Ya espuse que el año se dividía en dos porciones iguales; la una se considera como la fase de actividad, la otra como la de reposo, de igual manera que el día se divide en dos porciones, las cuales se completan i son tan precisas la una como la otra: el día i la noche; el primero es el período en que la fuerza humana se desarrolla, la vigilia; i la última aquel en que los esfuerzos producidos durante el primero, se neutralizan i equilibran, el reposo. Así, cuando se trata de espresar grandes períodos de actividad o reposo, se dice un «día» o una «noche» de Brahma o de Parabrahma, según su importancia; un Manvantara o un Pralaya, i también si se quiere referir un ciclo mayor que estos dos últimos, se le antepone la palabra Maha, que en sanscrito significa «grande», así: Maha Pralaya, Maha Manvantara.

No obstante, en el orden cronológico se fijan valores a estos ciclos.

Un día de Brahma consta de 2,160,000,000 años, i también de 4,320,000,000, i la noche de Brahma tiene igual duración; de modo que lo que pudiera llamarse 24 horas de Brahma, son 8,640,000,000 años. Se diría un año de Brahma a la reunión de 360 de estos días.

Un siglo de Brahma, está formado por el producto de 8,640,000 x 360 x 100, o sean 311,040,000,000,000 años; pero también suele asignársele este otro valor, 2,160,000,000,000 años.

Considerando el día de Brahma como el período de actividad en contraposición con la noche de Brahma, que es un período de reposo, el primero es un Manvantara i el último un Pralaya.

Lo mismo ocurrirá si tenemos en cuenta las épocas de florecimiento i prosperidad de un pueblo, un individuo, un planeta, una raza, etc., en oposición con las épocas de su decadencia, debilidad, oscurecimiento, etcétera. Las primeras se llaman

Manvantaras, i estos últimos serán Pralayas. ¿Qué duración fijaremos? Aquellas que estén en relación con el ciclo a que hagamos referencia. Así ocurre que un día de Brahma, según los indios, comprende el ciclo de vida de una cadena planetaria; es decir, que abraza un período de siete rondas (1). Este será un Manvantara planetario, terminado el cual, seguirá un Pralaya de igual clase i duración (4,320,000,000 años).

M. TREVIÑO Y VILLA.

(Concluirá)

(1) Ronda es la evolución de la oleada humana en un planeta.

## La atención i la memoria

Una comprensión clara de la naturaleza del cuerpo mental sería apta para modificar en gran manera la educación moderna i hacerla mucho más útil al Pensador (Mental Superior) de lo que es actualmente.

Las características de este cuerpo dependen de las vidas anteriores del Pensador en la tierra: hecho de que podremos convencernos íntimamente cuando hayamos estudiado la Reencarnación i el Karma. El cuerpo es construido en el plano mental, i sus materiales dependen de las cualidades que el Pensador ha acumulado en sí mismo, como resultado de sus experiencias pasadas. Todo lo que la educación puede hacer es proporcionar estímulos superiores, adecuados para despertar las facultades útiles que el Pensador ya posee; i, al mismo tiempo, debe tender a atrofiar i desarraigar las malas tendencias.

Provocar el despertamiento de las facultades innatas, i no recargar la memoria con una masa de hechos: tal es el objeto de la verdadera educación.

La memoria no tiene necesidad de ser cultivada como una facultad distinta, porque LA MEMORIA DEPENDE DE LA ATENCION, es decir, de la FIRME CONCENTRACION DEL PENSAMIENTO sobre el asunto estudiado, i de la afinidad natural que existe entre este asunto i la inteligencia del niño. Si el asunto agrada, es decir, si la inteligencia tiene aptitudes en este sentido, la memoria no hará falta, puesto que la atención está sostenida.

Por esto, la educación debería cultivar la costumbre de una firme concentración, de una atención sostenida, i ser dirigida según las facultades innatas del niño.

A. BESANT.—La Sabiduría Antigua, Vol. I, Cap. IV: «Del rol de la Educación».

## El hombre i sus cuerpos

(Continuación)

Si seguimos al cuerpo astral después de la muerte, cuando se ha abandonado el doble etéreo así como el cuerpo denso, observaremos un cambio en su apariencia. Durante su conexión con el cuerpo físico, los subestados de la materia astral se hallan mezclados entre sí, compenetrándose i confundiéndose las clases más densas i las más rarificadas. Pero después de la muerte tiene lugar una nueva disposición, i las partículas de los diferentes subestados, se separan unas de otras, i por decirlo así, se agrupan por el orden de sus respectivas densidades, asumiendo de este modo el cuerpo astral una constitución por capas, o convirtiéndose en una serie de células concéntricas, de las cuales las más densas están por fuera. En este punto se manifiesta de nuevo la importancia que tiene la purificación del cuerpo astral durante la vida en la tierra; pues vemos que después de la muerte, no ha de colocarse a voluntad en cualquier nivel del plano astral. Este mundo tiene siete subplanos, i el hombre se encuentra limitado a aquel subplano a que pertenece la capa externa; cuando esta primera envoltura se desintegra pasa al subplano próximo, i así sucesivamente. Un hombre de tendencias muy bajas i animales, tendrá en su cuerpo astral mucha parte de la clase más densa i grosera de materia astral; i esto lo mantendrá sujeto al nivel más bajo de Kámaloka; hasta que esta envoltura se desintegre en gran parte, el hombre permanece prisionero en esta sección del mundo astral, i sufre las molestias de una localidad de las menos apetecibles. Cuando esta capa más externa está lo suficientemente desintegrada para permitir la salida, el hombre pasa al nivel próximo del mundo astral, o mejor dicho, puede ponerse en contacto con las vibraciones del subplano siguiente de materia astral, por lo que le parece que se encuentra en una región diferente; allí permanece hasta que la capa del sexto subplano se disipa i le permite pasar al quinto; correspondiendo la duración de su permanencia en cada subplano a la fuerza de aquellas partes de su naturaleza representadas en el cuerpo astral por la cantidad de materia perteneciente a aquel plano. Así, pues, mientras mayor sea la cantidad de materia de los subestados más groseros, más tiempo permanece en los niveles inferiores de Kámaloka; i mientras con más prontitud pueda desprenderse de tales elementos, más breve será el tiempo que haya de pasar en este mundo. Aun cuando los materiales más groseros no estén eliminados por completo, pues para su completa estinción es necesario un procedimiento largo i difícil, la conciencia puede estar, durante la vida terrestre, tan apartada de las pasiones inferiores, que la materia por la cual pueden éstas manifestarse cesa de funcionar activamente como vehículo de conciencia, i por decirlo así, se atrofia. En este caso, aunque el hombre puede ser detenido algún tiempo en los niveles inferiores, dormirá apaciblemente en ellos, sin experimentar las sensaciones desagradables que les son peculiares. Como su conciencia había cesado de buscar expresión por medio de estas clases de materia, ya no puede ponerse en contacto por su medio con el plano astral.

El paso por Kámaloka de uno que ha purificado su cuerpo astral, de modo que sólo ha retenido en él los elementos más puros i sutiles de cada subplano, aquellos que con sólo un grado más pasarían inmediatamente a la materia del subplano superior siguiente, es verdaderamente veloz. Hai un punto entre cada dos subplanos de materia conocida como el punto o estado crítico; el hielo puede llevarse a un punto don-

de el aumento más insignificante de calor, puede convertirlo en líquido; el agua puede elevarse a un estado donde el menor calor puede cambiarla en vapor. Del mismo modo, cada subestado de materia astral puede llevarse a un punto en donde cualquier refinamiento mayor puede trasformarla en el subestado próximo. Si esto ha sido hecho en cada subestado de materia del cuerpo astral, si ha sido purificado éste hasta el último grado posible de delicadeza, entonces su paso por Kámaloka será de rapidez inconcebible, i el hombre pasará a través de él como un relámpago, sin tropiezos en su vuelo a rejonas superiores.

Queda por tratar otro asunto relacionado con la purificación del cuerpo astral, mediante un procedimiento físico i mental; tal es el efecto de esta purificación en el nuevo cuerpo astral que a su debido tiempo ha de formarse para la próxima encarnación. Cuando el hombre pasa del Kama-loka al Devachán, no puede llevar allí formas de pensamiento de mal género; la materia astral no puede existir en el nivel devachánico, ni la materia devachánica puede responder a las vibraciones groseras de las malas pasiones i deseos. Por tanto, todo lo que el hombre puede llevar consigo cuando se desprenda de los restos del cuerpo astral, son los jérmenes latentes o las tendencias, las cuales, cuando pueden encontrar expresión apropiada, se manifiestan como pensamientos i pasiones malas en el mundo astral. Lleva aquellos jérmenes o tendencias latentes a la vida devachánica, i cuando vuelve a la reencarnación las trae consigo i las exterioriza. Entonces atraen a sí del mundo astral, por una especie de afinidad magnética, los materiales propios para su manifestación i se revisten de la materia astral en armonía con su propia naturaleza, formando así parte del cuerpo astral del hombre para la encarnación inmediata. Así, pues, no sólo estamos ahora viviendo en un cuerpo astral, sino que estamos modelando el tipo del que tendremos en otro nacimiento; razón de más para purificar el cuerpo astral presente tanto como sea posible, poniendo en práctica nuestros conocimientos actuales para asegurar nuestro progreso futuro.

Todas nuestras vidas están enlazadas i ninguna puede separarse de las que la han precedido ni de las que están por venir. A la verdad, sólo tenemos una vida de la que lo que llamamos vidas sólo son realmente los momentos. Nunca empezamos una vida con una hoja en blanco, sobre la cual se ha de escribir una historia completamente nueva; no hacemos más que principiar un nuevo capítulo para desarrollar el plan antiguo. No podemos desprendernos de las responsabilidades kármicas de una vida precedente pasando por la muerte, así como no podemos desembarazarnos de las deudas pecuniarias en que incurrimos un día por el sueño de una noche; si contraemos hoy una deuda, no estamos libres de ella mañana, sino que la reclamación se presenta hasta que se haya pagado. La vida del hombre es continua, sin interrupción; las vidas terrestres están enlazadas i no aisladas. Los procesos de purificación i de desarrollo son también continuos i tienen que desenvolverse por medio de vidas terrestres sucesivas. A cada cual le llega a su vez el momento de principiar la obra de su rejeceración, el momento de sentirse cansado de las sensaciones de la naturaleza inferior, de estar sujeto a lo animal, de estar sometido a la tiranía de los sentidos; i entonces el hombre se decidirá a romper los lazos de su cautiverio. ¿Por qué hemos de prolongar más este cautiverio, cuando está en nuestra mano el destruirlo en todo momento? Tenemos derecho para escoger; nuestra voluntad es libre, i dado que todos hemos de encontrarnos un día en el mundo superior, ¿por qué no hemos de principiar desde luego a romper nuestras cadenas i a reclamar nuestra herencia divina? El principio de la destrucción de nuestras ligaduras, de la obtención de la libertad, es cuando

un hombre se determina a que su naturaleza inferior sea servidora de la superior, a empezar aquí en el plano de la conciencia física la construcción de los cuerpos superiores, tratando de comprender aquellas elevadas posibilidades que son suyas por derecho divino, i que sólo están oscurecidas por el animal en que vive.

ANNIE BESANT

(Continuará)

## LES SEPT CLÉS D'OR

Poésie inspirée par *La Voix du Silence*, et écrite à l'occasion du *Jour du Lotus Blanc*, de 1900.

A LA MÉMOIRE DE NOTRE VÉNÉRÉE H. P. B.

O Dana! Clé de Paix et d'Amour  
[immortel]  
Et de charité pure! Ah! rends notre  
[esprit tel,  
Qu'il demeure à l'abri du Doute ac-  
[cidentell...]

O Shilal! Grâce à toi la divine Har-  
[monie]  
Règne dans la Parole et dans l'Ac-  
[te... Génie]  
Ouvre-nous les splendeurs de la S-  
[phère infiniel...]

O Khsantil! Toi que rien ne peut  
[troubler jamais,  
O douce patience! ô toi qui nous  
[promets  
La sainte ascension des sublimes  
[sommets!...]

O Virag! Ineffable, heureuse indif-  
[férence]  
An plaisir tentateur ainsi q'à la souf-  
[rance,  
Tu sais vaincre l'amère et perfide  
[apparencel...]

O Viryal! C'est toi qui vers la Vé-  
[rité]  
Conduis l'ascète, enfin, qui n'est  
[plus affecté  
Par le mensonge et par la basse im-  
[pureté!...]

O Dyana! Foyer d'inexprimable  
[Extase...]  
Grâce à toi, qu'on ne peut décrire  
[en une phrase,  
L'âme contemple Sat, en son ultime  
[phasel...]

O Pradjnal! C'est bien toi qui fais de  
[l'homme un Dieu]  
Hôte de l'immuable et celeste Mi-  
[lieu,  
Lorsqu'au Monde il a dit un éternel  
[adiéu!...]

MAURICE LARGERIS.

## A la mémoire d'Heléna Petrowna Blavatsky

(Poésie lue le *Jour du Lotus Blanc*, 1899.)

Toi que les Maîtres ont choisie,  
(Haute et Sainte Fraternité!)  
Reçois cette humble poésie,  
Messagère de Vérité!

Reçois ces fleurs, et de notre âme  
Les pensers les plus précieux,  
Toi qui nous révélas le Drame  
Immense des êtres et de Cieux!...

Hélas! notre reconnaissance  
Ne peut s'exprimer par des mots;  
Tu nous montras l'Unique Essence,  
Tu mis un remède à nos maux...

Car le pire des maux pour l'homme  
Qui cherche avec sincérité,  
C'est: toujours, toujours vivre, en  
[somme]

Dans le Doute et l'Obscurité...  
Ton âme (insondable Mystère  
Pour nos yeux trop faibles encor!)  
Rayonna sur toute la Terre  
Comme un astre aux effluves d'or!...  
Mais l'Humanité vaine et lâche,  
—Restons calmes, c'est le Karma—  
Inconsciente de la Tâche,

Enviuse, te diffama.

Pourtant, quelques-uns te compriment. Qui, sans vils découragements, rent A tes pieds, de ta bouche, apprenent Les sublimes enseignements...

Enseignements de ces grands Etres Pour qui n'existe aucun secret; De Ceux qu'on appelle: les Maîtres De la Science du Sacré...

Que ta mémoire soit bénie, Meesgère de Vérité, De spirituelle Harmonie De paix et de Fraternel...

MAURICE LARGERIS.

## REMITIDOS

## CATACLISMOS

Señor Editor de LUZ ASTRAL.

Estimado señor: Por ser de actualidad, le sería muy reconocido tuviera a bien hacer publicar las siguientes citas sacadas de obras escritas por autoridades en Teosofía i que dan ideas generales sobre los cambios geológicos del Globo.

De Ud. atto. i S. S.—R. G. P., M. S. T.

Doctrina Secreta: vol. II—«Antropojénesis»—página 301 de la edición española: por H. P. Blavatsky.

Así, pues, desde que la Humanidad del Manu Vaivasvata apareció en esta Tierra, ha habido ya cuatro disturbios semejantes del eje. Los antiguos continentes excepto el primero, fueron absorbidos por los Océanos; otras tierras aparecieron i cordilleras enormes se levantaron donde antes no había montaña alguna.

La faz del globo ha cambiado por completo cada vez; la «supervivencia» de las naciones i razas «más aptas» se aseguró por oportuna ayuda, i los ineptos—los fracasos—desaparecieron, siendo barridas de la tierra. Tales ajustamientos i mudanzas no se verifican entre una salida i puesta de sol, como se pudiera pensar, sino que requiere varios miles de años antes que la nueva morada esté en orden.

Las subrazas están igualmente sujetas al mismo proceso de purificación, así como también las ramas laterales o razas de familia. Que cualquiera que conozca bien la astronomía i las matemáticas, arroje una ojeada retrospectiva en el crepúsculo i sombras del Pasado. Que observe i tome nota de lo que conoce de la historia de los pueblos i naciones, i coteje sus respectivas elevaciones i caídas con lo que se sabe acerca de los ciclos astronómicos, especialmente con el año Sideral, que equivale a 25,868 de nuestros años solares; i entonces si el observador está dotado de la más lijera intuición, verá como la prosperidad i decadencia de las naciones están íntimamente relacionadas con el

principio i el fin de este Ciclo Sideral. A la verdad, los no ocultistas tienen la desventaja de no disponer de tiempos tan remotos en que fundarse; no saben nada por medio de la Ciencia exacta de lo que aconteció hace 10,000 años; sin embargo, pueden consolarse con el conocimiento, o si lo prefieren, con la especulación respecto al destino de todas las naciones modernas que conocen dentro de unos 16,000 años.

El sentido de lo que decimos es muy claro; cada año Sideral, los trópicos retroceden desde el polo *cuatro grados* en cada revolución de los puntos del equinoccio, a medida que el ecuador da vueltas por las constelaciones Zodiacales.

Ahora bien, como todos los astrónomos saben, en la actualidad el trópico se halla solamente a 23 grados i una fracción de medio grado del ecuador; i por tanto, tiene todavía que recorrer dos grados i medio antes del fin del año Sideral. Esto da a la humanidad en general, i a nuestras razas civilizadas en particular, un respiro de unos 16,000 años.

*Budhismo Escótrico* de Mr. Sinnet, que quiere decir «Sabiduría Secreta» i que no hai que confundir la con el *Budhismo* (con dos *d*) o sea la Filosofía Religiosa de Sidharta Gautama el *Buddha*. Página 92 de la edición española:

«Por qué no han de tener presente vuestros jeólogos?» pregunta mi venerado Mahatma instructor «que debajo de los continentes explorados i sondeados por ellos, en cuyas entrañas han encontrado la época Eocena, forzándola a entregarles sus secretos, pueden permanecer profundamente sumerjidos en las insondables, o mejor dicho, en los insondados lechos del Océano, otros continentes más antiguos, cuyas capas no han sido jamás exploradas jeológicamente, i que pueden algún día destruir por completo sus presentes teorías? ¿Por qué no admitir que nuestros continentes actuales han permanecido ya varias veces sumerjidos como Lemuria i Atlántida, i que han tenido tiempo de reaparecer de nuevo i de sustentar nuevos grupos de humanidad i de civilización; i que en el primer gran levantamiento jeológico i próximo cataclismo en la serie de los cataclismos periódicos que ocurren desde el principio hasta el fin de cada Ronda, nuestros ya descarnados continentes se sumerjirán saliendo de nuevo a la superficie las Lemurias i Atlántidas?»

*Isis sin Velo*, por H. P. Blavatsky, vol I. cap. IX—«Fenómenos Cíclicos»,—página 398 de la edición española:

Empieza entonces una no interrumpida serie de ciclos o *Yugas*, siendo el número exacto de años de que consta cada uno de ellos, un secreto inviolable dentro del recinto de los santuarios, i que únicamente se revela a los iniciados.

## HOMEOPATÍA

DR. E. B. MORISOT

Salvador Donoso 70 —

— Teléfono Inglés 97

== VALPARAÍSO ==

## Crónica quincenal

### Más pronósticos

Las dos cartas que van a continuación son de *Astros* i están relacionadas con los pronósticos prometidos en otras cartas anteriores. Según ellas, en Chile no ocurrirá nada de notable en los dos meses que tenemos delante —setiembre i octubre—; pero en noviembre i diciembre. . . . nada podemos decir de lo que nos espera! *Astros* ve muy amenazadores i oscuros los dos últimos meses del año i, a guiarnos por su opinión, un fuerte terremoto con su cortejo de víctimas, no sería un cuadro lo suficientemente sombrío para resaltar en el horroroso fondo que divisa. Pronto sabremos lo que hai de cierto tocante a esto. Hé aquí las cartas:

Estimado Redactor de LUZ ASTRAL.—Agosto 20 de 1908.—Agradeciendo su amable criterio para mis anuncios astrológicos i con los datos nuevos que tengo he estudiado con atención las probabilidades de terremotos para Chile i puedo decir que por ese lado reinará para nosotros la calma completa.

Parece que en Estados Unidos habrán algunos fuertes temblores o grandes lluvias, descansando un poco el centro Mediterráneo.

Espero que estos anuncios resultarán tan exactos como los anteriores. Luego remitiré los que corresponden a la serie siguiente de terremotos.—Queda de Ud. S. S. S.—ASTROS.

Estimado Redactor de LUZ ASTRAL.—Agosto 30 de 1908.—Siguiendo mi promesa, le remito los pronósticos para la luna o mes que empieza el 25 de setiembre i concluye el 25 de octubre.

Los efectos se producirán en Estados Unidos i en Italia i se pondrán de temblores fuertes pero mayormente de grandes lluvias; pero desde el 10 de octubre los temporales i otros aumentarán de violencia; es probable que en Estados Unidos no escasearán los ciclones.

Parece que la vida humana está amenazada, lo que traería muchos muertos en proporción a los cataclismos que acaban de pasar.

Como le he anunciado anteriormente, no habrá nada para nosotros, i podemos, como Ud. lo dice, dormir tranquilos i bajo techo.

Sin más quedo de Ud. atto. i S. S.—ASTROS.

## “El Consejero Popular”

Con este título aparecerá el mes entrante en Santiago un periódico quincenal “de ciencias políticas i sociales, filosofía, higiene i medicina natural”, dirigido por el bien conocido periodista nacional D. Alejandro Escobar i Carvallo.

Mucho nos agrada el programa que se propone seguir *El Consejero*, i creemos que igualmente agrada a todas las personas que desean instruirse i tener en los periódicos que leen amigos verdaderos, no cuervos que después de chupar el dinero de sus abonados concluyen por sacarles los ojos. Las ciencias sociales i políticas i la medicina natural nos gustan especialmente, i quisiéramos verlas difundidas más de lo que actualmente lo están; si el nuevo periódico lograra introducir esos estudios entre el pueblo trabajador, que es el que más los necesita, podría darse por satisfecho i tener la seguridad de realizar una obra grande, obra más bien para el futuro porque es de reconstrucción.

Creemos también que el señor Escobar i Carvallo es una de las personas mejor preparadas para dirigir un periódico de la índole del proyectado; su participación activa durante muchos años en las luchas sociales del proletariado chileno, su talento no discutido, su experiencia como médico i, en fin, su calidad de partidario decidido del vegetarianismo i de la hidroterapia, de los sistemas curativos de Kuhne i de Kneipp, etc., los que propaga con el ejemplo, son, a nuestro juicio, el mejor título que pueda exhibir el director de un periódico que aspira a ser el consejero del pueblo.

Vida robusta i larga deseamos desde luego al colega en embrión.

(Véase el aviso que más adelante aparece.)

## INTERESA

“El hombre que con propósito deliberado quiere apresurar su evolución después de haber pasado por la vida de los sentidos, debe esforzarse por vivir la vida de la inteligencia más bien que la de la simple actividad exterior. A medida que avanza se vuelve más útil en el mundo exterior, pues llena en él sus deberes con menos esfuerzos, pues están menos divididas sus energías. La fuerza, la calma, la serenidad, el poder de sufrir, dejan en él su impresión profunda i le hacen más capaz de ayudar, al mismo tiempo que le ayudan a llenar más eficazmente su labor diaria.”

A. BESANT.

## “EL CONSEJERO POPULAR”

Periódico quincenal DE CIENCIAS POLÍTICAS I SOCIALES, FILOSOFÍA, HIGIENE I MEDICINA NATURAL.

Aparecerá el 15 de setiembre en la capital.

Todo hombre de trabajo i de estudio, debe leer este periódico, único i nuevo en su jénero en Chile.

Suscripción: Por un año, 4 pesos; por seis meses, \$ 2,50.

Dirijirse al Editor:—Alejandro Escobar i Carvallo, Compañía 1276.—Santiago.

## DE LA MULTITUD.

Que han usado nuestra preparación ó que la están usando en la actualidad, jamás hemos sabido de ninguno que no haya quedado satisfecho del resultado. No pretendemos nada que no haya sido ampliamente justificado por la experiencia. Al recomendarla a los enfermos no tenemos más que hacer referencia a sus méritos. Se han obtenido grandes curaciones y de seguro que se obtendrán muchas más. No hay y podemos asegurarlo honradamente, ningún otro medicamento, que pueda emplearse con mayor fé i confianza. Alimenta y sostiene las fuerzas del enfermo durante esos periodos en que falta el apetito y los alimentos no pueden digerirse. Para evitar las falsificaciones ponemos esta marca de fábrica en cada botella de la



“Preparación de Wampole” y sin ella ninguna es legítima. Es tan sabrosa como la miel y contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Bacalao Puro, que extraemos de los hígados frescos del bacalao, con Hipofosfitos, Malta y Cerezo Silvestre. Tomada antes de las comidas, aumenta el apetito, ayuda a la digestión, y vuelvo a los placeres y tareas del mundo a muchos que habian perdido ya toda esperanza. “El Sr. Dr. Adrian de Garay, Profesor de Medicina en México, dice: Con buen éxito he usado la Preparación de Wampole en los Anémicos, Cloróticos, en la neurastenia y en otras enfermedades que dejan al organismo débil y la sangre empobrecida, y los enfermos se han vigorizado y aumentado en peso.” De venta en todas las Boticas.

## AVISOS

Por escritura otorgada ante el infrascrito con fecha seis de diciembre del año último don Máximo Sofía compró a don Juan de la Cruz Berroeta un predio llamado San Nicolás como de seis cuerdas ubicado en Algarrobo, deslindando: al norte i poniente, terrenos de la testamentaria de don Vicente Berroeta; al oriente, predio de don Simón Araya i al sur hijuela de la esposa de Anastasio Muñoz.—Casablanca, 28 de agosto de 1908.—Carlos Román V. 3

## POSESIÓN EFECTIVA

Por resolución del Juzgado de Letras del departamento de fecha 25 del presente se ha concedido a don Juan Francisco, doña Emilia, doña Rosa, doña Margarita, doña Modesta i doña Enriqueta Marín, a don Waldo, don Francisco Rafael, don Remigio, doña Escolástica, doña Petronila, doña Irene i doña Serapia Aranda, la posesión efectiva de la herencia de don Domingo Aranda.—Casablanca, 28 de agosto de 1908.—Carlos Román V. 3

**AVISO**  
 Por resolución del juzgado espedida con esta fecha se ha concedido a don José Antonio 2.º Fontecilla i a doña Beatriz Terri v. de Fonteci-

lla la posesión efectiva de la herencia de don José Antonio Fontecilla. —Casablanca, 25 de julio de 1908.— Carlos Román V. 1

**MUNICIPALIDAD DE CASABLANCA**

**ROL DE EMPADRONAMIENTOS i avalúos de las propiedades urbanas i fundos rústicos de la Comuna de Casablánca, en 23 de julio de 1908.**

**PROPIEDADES URBANAS**

Nombre del propietario	Extensión en mts.²	Valor del sitio	Valor del edificio	Total con 10 % de recargo
<i>A \$ 1.00 el mt.²</i>				
Eleodoro Zuaznabar	1890	1890.—	4500	7029.—
Juana Cea	2604	2604.—	1500	4514.40
Luisa i M. V. de Echevarría	2200	2200.—	400	2860.—
Lucrecia i Juana de Echevarría	1176	1176.—	1500	2943.60
Primitiva Zamora	2296	2296.—		2525.60
Natalia Castro	2048	2048.—	4000	6652.80
<i>A 60 centavos el metro</i>				
Marcelino Castro (Suc.)	1344	806.40	3400	4627.04
Manuel Ant.º Alvarez (Suc.)	4256	2553.60	3000	6108.96
Manuela Montt	3100	1860.—	1500	3696.—
Carmen R. v. de Echevarría	6220	3732.—	1500	5755.20
Srtas. Vargas Lagos	3220	1932.—		2125.20
Manuel 2.º Vasquez	4140	2484.—	2200	5152.40
Avelino Cubillos	7789	4673.40		5140.74
Valentín Cangas	2040	1224.—	1000	2446.40
Manuel J. San Martín	3600	2160.—	2000	4576.—
César A. Castasi	1000	600.—	4000	5060.—
David Polloni	1892	1135.20	800	2128.72
Luis E. Darrouy	2600	1560.—	450	2211.—
José G. Soffia (Suc.)	2900	1740.—	1200	3234.—
José Ormazábal	1910	846.—	1200	2250.60
Eliseo Rojas	2700	1620.—	2000	3982.—
Onofre Gamboa	1900	1152.—	1000	2367.20
Santiago Vergara	3103	1861.80	800	2927.98
Pascuala A. v. de Albornoz	2494	1496.40	525	2223.54
Manuel Villegas	1178	706.80	2000	2977.48
Natalia Castro	1500	900.—	3000	4290.—
Nolberto Portus	1400	840.—	1200	2244.—
Suc. Cortés Rojas	1740	1044.—	900	2138.40
<i>A 50 centavos el metro</i>				
Clodomiro Godoi	10000	5000.—	1500	7150.—
Margarita Conejera v. de Carroza	2000	1000.—	1000	2200.—
Vicente Cabrales	1800	900.—	1000	2090.—
Pascuala A. v. de Albornoz	3738	1869.—	3000	5355.90
Juliana Ormazábal	4000	2000.—	300	2530.—
Valentín Cangas	3016	1508.—	3500	5508.80
Florindo Loyola	1815	907.50	2150	3363.25
Rosario Olate	2475	1237.50	1200	2681.25
Ricardo Sarmiento (Suc.)	1170	585.—	1600	2403.50
María Oviedo	771	385.50	1900	2514.05
Margarita Otaegui	600	300.—	1800	2310.—
Daniel Olate	1472	736.—	1300	2239.60
Suc. Mallea	1400	700.—	1500	2420.—
Simón Gonzalez	700	350.—	1600	2145.—
José Tomás Garay	1700	850.—	1300	2365.—
Severino Flores	2000	1000.—	2000	3300.—
Salvador Castro Soffia	4130	2065.—	1000	3371.50
Manuel Battistoni	920	460.—	2500	3256.—
Domingo Cueto	2520	1260.—	1000	2486.—
Telésforo Arias	1226.79	613.39	1500	2324.72
Pascuala A. v. de Albornoz	2462	1231.—	1000	2454.10
Rosaura Madariaga	1596	798.—	1300	2307.80
<i>A 40 centavos el metro</i>				
Demetrio Vergara (Suc.)	31000	12400.—	5600	19800.—
Demetrio Vergara	1080	432.—	1680	2323.20
José D. Bastías	1215	486.—	1550	2239.60
Carolina U. de Soffia	1600	640.—	1400	2244.—
Carlos Román	3672	1468.80	1200	2935.68
Hipólito Ormazábal	1879½	751.80	1100	2036.98
Eliseo Rojas	1463½	587.40	1300	2076.14
Pedro Nuñez	4174	1669.60	500	3386.56
Ruperto Rubilar	1804	721.60	1500	2443.76
Joaquín Cueto (Suc.)	1458	583.20	1420	2203.52
José de la C. Durán	3200	1280.—	1900	3498.—
Manuel Ruz	Chacra	4000.—		4400.—
Daniel Rojas (Suc.)	»	3000.—		3300.—
Lindolfo Rojas	Quinta	5000.—	6000	12100.—
Daniel Olate	Chacra	3000.—	100	3410.—
Manuel 2.º Vasquez	Chacra	2500.—	100	2860.—
Rufino Cano	Chacra	2500.—	1140	4004.—
María Palacios v. de Neira	»	2000.—	1100	3410.—
Juan Francisco Leiva	»	2500.—	1000	3850.—
Justino Leiva	»	1000.—	1000	2200.—
Antonio Barrera	»	4000.—	5000	9900.—
Carolina Prado	»	1600.—	500	2310.—
Margarita Conejera v. de Carroza	»	3200.—		3520.—
Mercedes Guerrero (Suc.)	»	1800.—	500	2530.—
Herminia V. de Castro	»	5000.—	1500	7150.—
<b>Suma total:</b>		<b>137017.89</b>	<b>117615</b>	<b>280096.17</b>

**FUNDOS RÚSTICOS**

**SUBDELEGACION 1A**

Nombre del propietario	Nombre del fundo	Cuadradas de riego	Cuadradas de viña	Superficie	Valor del fundo con 10 % de recargo
Ricardo Larrain i J. A. Bravo	La Rotunda	15	...	1600	132,000
Srtas. Amor Vargas	Ovalle Abajo	50		1600	165,000
Juan Valdivieso Amor	La Merced	25	7	1100	77,000
Juan Valdivieso Amor (Suc.)	El Principal	50		1000	55,000
Pedro J. Amor	El Carpintero	20	5	900	77,000
Julio Gordón	La Quinta			32	11,000
Vicente Basualto	Chacra			9	2,750
Nolberto Portus (Test.º)	»			10	2,750
Manuel 2.º Vasquez	»			10	2,750
Simón Vasquez (Suc.)	»	4		40	15,400
José Mercedes i J. David Loyola	Santa Rufina	6		185	36,300
Mercedes Carolina Vargas	Las Tunas	5		300	22,000
Demetrio Vergara (Suc.)	Paso de Tapihue	20		400	66,000
José Elías Balmaceda	Casablanca el Medio			300	27,500
<b>Suma</b>					<b>692,450</b>

**SUBDELEGACION 2A**

Alejandro de la Cerda	Esmeralda	10		200	27,500
Manuel Ruz	Sta. Teresa de Viñilla	50	4	2700	129,800
Manuel Ruz	San Fermín Viñilla	200		4280	308,000
Alberto Montt	Tapihue	30		1600	137,500
Clodomiro Godoi	La Vega	30	6	1300	132,000
Isaac Montt	La Viña	35	12	1500	88,000
Marcos Florin Gajardo	Los Perales	10		1500	66,000
Guillermo Hurtado Larrain	»	10		1500	66,000
Anacleto Montt	Las Rosas	70		942	121,000
<b>Suma</b>					<b>1,064,800</b>

**SUBDELEGACION 7A**

Basilio A. Soffia	Santa Rita	30		1200	104,500
Julio Hurtado Concha	Lo Orozco	130	30	3200	286,000
Juan Bautista Otazo	El Porvenir			900	55,000
Archivaldo Maiben	Sta. Adel. de Pitama	1		1283	71,500
Ramón Valdivieso Cruzat	S. Feo. de Pitama			640	27,500
José María Vasquez (Suc.)	Pitama			150	11,000
José A. Bahamondes	Vasquez Arriba			100	6,600
José Hidalgo	La Quinta	1		100	7,150
Blanca Vergara	Las Tablas	10		1200	66,000
Pascuala A. v. de Albornoz	Lo Vasquez	1		72	11,000
Enrique Escobar Solar	La Quinta			50	5,500
María V. v. de Ulloa	Lo Vasquez	6	½	100	6,600
Ramón Vasquez	»			22	4,400
Eujenia Escobar	»			1	18
Miguel Vasquez	»			20	4,400
Jerónimo E. Hinojosa	»	10		124	16,500
Elías Balmaceda	Arrayanes i Cardos			290	27,500
<b>Suma</b>					<b>715,550</b>

**RESUMEN**

Valor de las propiedades urbanas	280,096.17
Valor de los fundos rústicos de la 1.ª Subdelegación	692,450.—
Valor de los fundos rústicos de la 2.ª Subdelegación	1,064,800.—
Valor de los fundos rústicos de la 7.ª Subdelegación	715,550.—
<b>Total</b>	<b>2,752,896.17</b>

El valor de las propiedades inscritas en el presente Rol, incluso el diez por ciento de recargo, asciende a la cantidad de dos millones setecientos cincuenta i dos mil ochocientos noventa i seis pesos, diez i siete centavos.—Casablanca, julio 23 de 1908.—Victor M. Alvarez C.—L. Rojas E.—Samuel Gomez E.—P. Torres B.

**DECRETOS**

Recibí de la Tesorería Municipal la cantidad de siete pesos cuarenta centavos por arreglos de herramientas, según cuenta que acompaño.—Casablanca, agosto 14 de 1908.—Ignacio Serrano.

Casablanca, agosto 14 de 1908.—N.º 118.—Páguese por Tesorería Municipal a don Ignacio Serrano la cantidad de siete pesos cuarenta centavos, que indica el recibo que precede, valor de composturas de herramientas según cuenta que acompaño.—Impútese el pago a la Partida 2.a ítem 12 del Presupuesto Municipal.—Anótese i publíquese.—Alberto Zuaznabar.

Recibí de la Tesorería Municipal la cantidad de treinta i cuatro pesos por composturas de dos carretillas i arreglos hechos en el Matadero.—Casablanca, agosto 14 de 1908.—Ricardo Vera

Casablanca, agosto 14 de 1908.—N.º 119.—Páguese por Tesorería Municipal a don Ricardo Vera, la cantidad de treinta i cuatro pesos que indica el recibo que precede

por valor de trabajos efectuados por orden de esta Alcaldía, en composturas de dos carretillas i arreglos de pavimentación hechos en el Matadero.—Impútese veinte i cuatro pesos de este gasto a la Partida 4.a ítem 22 i los otros diez pesos a la Partida 2.a ítem 12 del Presupuesto Municipal vijente.—Anótese i publíquese.—Alberto Zuaznabar.

Casablanca, agosto 18 de 1908.—N.º 120.—Entérese en Tesorería Municipal la cantidad de cinco pesos por Manuel Rojas Soto por multa que le aplicó el Juzgado del Crimen.—Anótese i publíquese.—Alberto Zuaznabar.

Casablanca, agosto 18 de 1908.—N.º 121.—Entérese en Tesorería Municipal la cantidad de cinco pesos, por Ciriaco Cea, por multa que le ha impuesto el Juzgado del Crimen.—Anótese i publíquese.—Alberto Zuaznabar.

Recibí de la Tesorería Municipal la cantidad de treinta i cuatro pesos por publicaciones correspondientes a julio último, hechas en "Luz Astral".—Casablanca, agosto

4 de 1908.—Valentín Cangas.

Casablanca, agosto 18 de 1908.—N.º 122.—Páguese por Tesorería Municipal a don Valentín Cangas la cantidad de treinta i cuatro pesos que indica el recibo que precede, valor de las publicaciones Municipales que ha hecho en su periódico "Luz Astral" correspondiente al mes de julio p.pdo.—Impútese este gasto a la Partida 3.a ítem 13 del Presupuesto Municipal.—Anótese i publíquese.—Alberto Zuaznabar.

Casablanca, agosto 20 de 1908.—Aproximándose el 98 aniversario de nuestra emancipación política i a fin de solemnizarlo en cuanto sea posible,

DECRETO.—N.º 123.—Nómbrese una Comisión compuesta de los señores Francisco Castro, Luis Rojas, Víctor Alvarez, Honorio Burgos i Tiburcio Galaz para que confeccionen programas de fiestas pudiendo invertir la suma de cien pesos que la I. Municipalidad ha destinado para dichos fines. La Comisión queda además encargada de recojer erogaciones particulares destinadas al mismo objeto.—Anótese, comuníquese i publíquese.—Alberto Zuaznabar.

De la Gobernación se ha recibido la comunicación siguiente:

Casablanca, agosto 19 de 1908.—N.º 97.—Comunico a U.S. que con fecha de hoy he asumido en propiedad las funciones de Gobernador de este departamento.—Dios guie a U.S.—Julio Soffia.

Sr. Primer Alcalde Municipal Pte.

Casablanca, agosto 20 de 1908.—N.º 47.—Tengo el honor de acusar recibo de su atenta N.º 97, de fecha 19 del pte. mes por la que U.S. me comunica haberse hecho cargo en propiedad de la Gobernación del Departamento. Saluda a U.S.—Alberto Zuaznabar.

Al Sr. Gobernador del Departamento.

**Remate**

La I. Municipalidad en sesión ordinaria de 6 del presente acordó que el remate de patentes para el espendio de Bebidas Alcohólicas tuviera lugar el domingo 23 de agosto a la 1 P. M. en la Sala Municipal.

Se avisa a los interesados para los efectos a que hubiere lugar. —Casablanca, agosto 7 de 1908.—El Secretario.

**ANUARIO DE "ZIG-ZAG"**

GUÍA JENERAL DE CHILE

En preparación la edición correspondiente a 1909

Las casas de comercio, fábricas i talleres que deseen figurar en los roles de la próxima edición con la clasificación que les corresponde i su dirección respectiva, pueden enviar desde luego sus indicaciones por correo a la oficina de la Empresa editora, Casilla 2017, Santiago de Chile.

\*\*\*

LA EDICIÓN DE 1908 EN VENTA

Remítimos por correo en paquete certificado.

Ejemplar cartoné..... \$ 6.00  
 Id. pasta tela... 9.00

Dirjense los pedidos al Administrador de ZIG-ZAG, Casilla 2017, Santiago de Chile.